

Los líderes de la UE aprobaron un plan de rearme del bloque, y la gran mayoría apoyó mantener la ayuda a Ucrania en un momento "decisivo" para el continente.

En cumbre en Bruselas:

Europa da luz verde a transformación de su defensa y arropa a Zelenski



EL PRESIDENTE del Consejo, António Costa, y la presidenta de la Comisión, Ursula von der Leyen, recibieron al mandatario ucraniano, Volodymyr Zelenski.

JOSÉ TOMÁS TENORIO LABRA
 Corresponsal en España

Consciente de que el futuro de su seguridad y el de Ucrania se ve amenazado por Rusia, la Unión Europea (UE) se mostró decidida ayer a llevar a cabo una profunda transformación de su defensa con el apoyo de todos los miembros del bloque a un multimillonario plan de rearme propuesto por Bruselas. En la cumbre, los países comunitarios constataron el "momento decisivo" al que se enfrentan y escenificaron un fuerte apoyo a Kiev.

Tras coincidir todos los países de la UE en la necesidad de que Europa se haga cargo de su propia seguridad, incluidos gobiernos más cercanos a Moscú como los de Hungría y Eslovaquia, los 27 dieron luz verde durante la noche al plan "Rearmar Europa" presentado el martes por la Presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen. En el texto final de la cumbre, se subrayó la necesidad de "seguir incrementando de manera sustancial el gasto en la seguridad y defensa de Europa".

El plan, que ahora pasará a manos del Parlamento Europeo para su debate, apunta a movilizar cerca de 800.000 millones de euros durante cuatro años para la defensa europea, con 150.000 millones provenientes de préstamos de la UE y otros 650.000 reunidos a

Italia apuntó a la necesidad de que el refuerzo en esta materia vaya más allá de un "rearme", con la atención puesta en otras áreas clave para la seguridad continental, como la ciberseguridad, la protección de infraestructura crítica y el impulso a la investigación y desarrollo.

"Eleva drásticamente el gasto en defensa es una necesidad imperiosa para Europa, porque la falta de inversión ha sido un problema que se arrastra hace muchos años", dice Tracey German, experta en seguridad europea de la King's College de Londres, quien señala que la idea de un rearme para la UE es "el tipo de adaptación que se requiere hoy".

Es que el plan de rearme responde a lo que muchos líderes calificaron ayer como un "punto de inflexión" para el continente, en medio del acercamiento de la ad-

ministración estadounidense de Donald Trump a la Rusia de Vladimir Putin, y la suspensión de su ayuda militar a Ucrania, conocida el lunes.

La discusión sobre la disuasión nuclear ofrecida por Francia

Junto con el plan de rearme, en la reunión varios miembros instaron a que cada país se haga cargo de forma independiente de elevar sus gastos de defensa, incluso con llamados a que aquellos países que aún no sobrepasan el objetivo de la OTAN de un gasto de defensa superior al 2% del PIB aceleren la puesta en marcha de sus planes para lograr ese objetivo.

Más directa fue Polonia, cuyo Primer Ministro, Donald Tusk, instó directamente a que Europa se lance en una "carrera armamentística" que, según él, ya tiene en marcha Rusia. "Este es el único método para evitar un conflicto a mayor escala", afirmó Tusk, entre llamados de otros mandatarios a acelerar planes para elevar el gasto de defensa por sobre el 2% del

PIB, una meta fijada por la OTAN. En la reunión también se abordó la propuesta hecha en la víspera por el Presidente francés, Emmanuel Macron, sobre extender el "paraguas nuclear" de Francia —única nación de la UE con armas atómicas— para proteger a los miembros del bloque.

"Nuestra disuasión nuclear nos protege, es francesa de principio a fin (...) He abierto el debate estratégico de la protección con la disuasión nuclear de nuestros aliados. La decisión última de su utilización estará siempre en manos del Presidente de la República", dijo Macron en un discurso televisado a la nación, el martes por la noche.

El anuncio generó ayer el enojo del Kremlin, que lo calificó como "una amenaza para Rusia". Macron —dijo la portavoz de la Cancillería rusa, María Zájárova— "hace todos los días declaraciones completamente desconectadas de la realidad, y que contradicen sus declaraciones anteriores. Es un charlatán". La portavoz, según la agencia RIA Novosti, añadió que el Presidente francés "tendrá que

pedir disculpas a su propia población, por haberla inducido a error".

La idea de Macron recibió en cambio muestras de apoyo de la Primera Ministra danesa, Mette Frederiksen, y de Tusk, aunque este último matizó al afirmar que es un tema "en consideración" y que no formaría parte de las discusiones finales de la cumbre.

Apoyo a Ucrania, pero no absoluto

Al encuentro también acudió el Presidente ucraniano, Volodymyr Zelenski, quien afirmó que su país "no está solo" gracias al apoyo de Europa, y quien durante una hora y media de reunión con los líderes europeos expuso temas clave para Ucrania, como la entrega de sistemas de defensa aérea, armas y municiones, las sanciones europeas contra Rusia, y el proceso de adhesión de Kiev a la UE.

Zelenski también reiteró en la cumbre su propuesta de una tregua con Rusia por mar y aire —la cual dio a conocer por primera vez el martes en su cuenta de X—

Diálogo en Riad

Delegaciones de Estados Unidos y Ucrania se reunirán en Riad, capital de Arabia Saudita, el próximo martes, dijo a France Presse un alto funcionario ucraniano, en momentos en que Kiev trata de reparar la relación con la administración de Donald Trump.

El Presidente ucraniano, Volodymyr Zelenski, anunció que viajará un día antes al país árabe para reunirse con el príncipe heredero, Mohammed bin Salman. Luego, dijo en X, sus representantes —entre los que estará su jefe de gabinete, Andrii Yermak— se quedarán para conversar con la delegación estadounidense, encabezada por el enviado para Medio Oriente, Steve Witkoff. El propio Witkoff confirmó que el diálogo será sobre un "marco" de paz para un acuerdo duradero.

FRANCE PRESSE

como "primer paso" para verificar que Moscú "no nos está engañando".

Y aunque la gran mayoría de los presentes en la reunión expresaron su respaldo al mandatario y llamaron a continuar la ayuda a Ucrania, el apoyo del bloque al término de la cumbre no fue absoluto, con el rechazo de Hungría a la declaración final en la que los 26 miembros restantes hicieron un llamado a mantener la asistencia militar a Kiev. Esto, en momentos en que Budapest se inclina por la idea de la administración Trump de negociaciones de paz, además de instar a Europa a retomar el diálogo con Rusia.

"Sin el apoyo de EE.UU., la continuación de la asistencia de la UE a Ucrania tendrá un valor mucho mayor (...). La unidad en este tema lleva siendo problemática desde hace tiempo, pero lo que más le importará a Kiev es que el flujo de ayuda siga llegando de una porción mayoritaria de la UE", explica Jamie Shea, experto en seguridad internacional de la Universidad de Exeter y portavoz de la OTAN.

MENOS RESTRICCIONES

El plan incluye una propuesta de flexibilizar las rígidas normas fiscales de la UE, que limitan el gasto público, para que los países puedan invertir más en defensa y seguridad.

partir de un relajado de las normas fiscales del bloque, lo que permitirá que cada país haga más gastos en materia de defensa.

Durante la cumbre, Alemania instó a que ese cambio no se limite solo a los próximos años, y llamó a que se aplique "a largo plazo" para potenciar aún más el gasto europeo de defensa, mientras que